

Formation

Un programme pour les jeunes migrants

Le plan d'intégration «Ulysse» vise à sortir les requérants du mode «survie» et leur permettre d'envisager un avenir.

Aurélié Toninato

William, 24 ans, a fui le régime dictatorial de l'Érythrée à l'âge de 15 ans, seul, en quête d'une vie meilleure, ailleurs. Il mettra six mois pour arriver en Suisse, «ce pays des droits et des libertés», en atteignant le Soudan à pied, puis la Libye en camion à travers le désert et l'Italie «à bord d'un de ces bateaux que vous voyez à la télé...» avant d'enfin rejoindre Genève.

Aujourd'hui, il est en première année de CFC grâce à un programme d'insertion pour les migrants, «Ulysse». Ce projet pilote, fruit d'un partenariat entre cinq entreprises sociales - 022 Familles, Clair Bois, le CSP, Genève-roule et Pro - est désormais un programme pérenne.

Lorsque des requérants d'asile mineurs arrivent à Genève, ils sont scolarisés à l'ACCES II (classes d'accueil). Mais certains présentent des difficultés d'apprentissage importantes, avec ou sans troubles cognitifs, liées à des tra-



William, 24 ans, qui a fui l'Érythrée, est apprenti à la Fondation Pro et ambitionne d'obtenir son CFC de chauffeur poids lourd. LAURENT GUIRAUD

PUBLICITÉ

Tribune de Genève | Concours

Gagnez 75 x 2 billets

ROLEX PRÉSENTE

Concours Hippique International de Genève

Rolex Grand Slam of Show Jumping

11 > 15 Décembre 2024

www.chi-geneve.ch

RTS UBS

PAR INTERNET concours.tdg.ch ou en scannant le QR code ci-contre

Délai de participation : dimanche 1er décembre 2024 à 23h
Conditions sous concours.tdg.ch

«J'apprends à communiquer avec les clients, à comprendre le système suisse, je perfectionne mon français. Ce programme a changé ma vie.»

William
Apprenti et bénéficiaire du programme «Ulysse»

matismes, à leur parcours migratoire, à leur situation dans leur pays d'origine - déscolarisation, analphabétisme -, à des problèmes de santé, explique Elisa Perry, coordinatrice du programme «Ulysse» et responsable du pôle migration chez Pro.

Encadrement sur mesure

Ces jeunes ne peuvent pas suivre un enseignement classique ni bénéficier de mesures de soutien à la formation puisque leurs difficultés sont survenues antérieurement à leur arrivée sur le territoire suisse. «Ulysse» vient combler un vide pour répondre à leurs besoins spécifiques et éviter de les laisser sur le côté, désœuvrés, ajoute Pauline Cressier, directrice de la fondation

022 Familles. Il leur offre un encadrement sur mesure, grâce auquel ils peuvent réussir à obtenir une certification, à entrer dans la vie professionnelle. Cela participe à leur intégration dans la société.»

Sur trois ans, le projet offre à 20 jeunes de 18 à 25 ans, détenteurs de permis leur permettant de travailler, un apprentissage en dual - alternance de pratique et de théorie - dans des domaines comme la restauration, la mécanique, l'administration, le commerce des cinq entreprises sociales partenaires.

«En plus de la formation, ils reçoivent un accompagnement sur mesure avec des cours de français, de soutien scolaire, de culture générale, mais également un soutien psychosocial et administratif», détaille Pauline Cressier. Sur les 20 apprentis de la première volée, tous ont obtenu une certification, dont neuf une AFP (attestation de formation professionnelle) et certains ont déjà trouvé un emploi.

William fait partie de cette volée et vise désormais encore plus haut, avec un CFC de chauffeur poids lourd. Soit trois ans de formation supplémentaires, pour celui qui n'aimait pas l'école. «Quand je suis arrivé à Genève, je voulais juste travailler pour pouvoir envoyer de l'argent à ma famille. L'école, je ne voulais pas entendre parler, ce n'est pas mon truc. Je ne comprenais pas pour-

quoi je devais étudier pour conduire un camion...»

Pouvoir se projeter

L'apprenti confie qu'il a failli arrêter plusieurs fois la formation, que sans son maître d'apprentissage et Elisa Perry, il n'en serait pas là aujourd'hui. «J'ai finalement compris qu'ici, sans diplôme, on ne faisait rien. Et j'ai découvert que la formation ne se limite pas seulement à la conduite, j'apprends à communiquer avec les clients, à comprendre le système suisse, je perfectionne mon français. Ce programme a changé ma vie. Je peux penser à un avenir.»

Elisa Perry renchérit: «Pour ces jeunes en difficulté, les perspectives s'arrêtent souvent au lendemain. Le futur n'est pas vraiment envisageable. Avec «Ulysse», on voit qu'ils arrivent à se projeter, à sortir du mode «survie». Ils peuvent construire et se reconstruire.»

Après trois ans en mode «pilote», sur la base du retour d'expérience positif, la reprise du financement, jusqu'alors privé, de ce programme par différents partenaires au sein de l'État de Genève est en cours de finalisation. «Ce financement est la reconnaissance de son utilité», souligne Pauline Cressier. On investit dans ces jeunes pour construire leur avenir en Suisse et parce qu'ils ont des compétences à apporter à notre société.»

Il tente de passer des grands crus

Douane de Perly En juin 2022, les douaniers suisses ont intercepté à Perly un véhicule transportant douze bouteilles de grands crus non déclarées, pour une valeur de plus de 100'000 francs, selon l'Office fédéral de la douane. Le passager, un Suisse de 53 ans propriétaire du vin, et le conducteur, un Espagnol de 63 ans engagé par le propriétaire, voulaient entrer discrètement en Suisse. Les protagonistes écoperont d'amendes de plusieurs milliers de francs. **ADV**

Recensement du patrimoine

Audiovisuel Avec l'association Memoriav, la Ville de Genève lance un vaste recensement du patrimoine audiovisuel genevois. Cette démarche s'inscrit dans un programme national lancé en 2022 pour la sauvegarde et l'utilisation à grande échelle du patrimoine audiovisuel sur le territoire suisse. À Genève, cet inventaire est programmé pour environ 1000 destinataires. Il s'adresse plus spécifiquement aux communes, aux institutions culturelles ou encore aux centres d'archives. **TDG**

Vivre chez soi le plus longtemps

Habitat multigénérationnel La Fondation communale pour le logement des personnes âgées, en partenariat avec l'Association Longue Vie et les Éditions Socialinfo, vient de présenter la collection «Habiter dans la société de longue vie». Celle-ci se penche sur les nouvelles modalités associées à l'habitat (logements intergénérationnels, lieux de vie favorisant des activités et des échanges, aménagements garantissant l'accessibilité, etc.) en se servant de l'expérience tirée de réalisations diverses, tel l'Adret, à Lancy. **TDG**